
九龍城區議會文件第 87/12 號  
(供 2012 年 8 月 30 日第 5 次會議參考 ) 

 

(資料文件 ) 
 

九龍城區議會轄下  
食物環境衞生事務委員會  
第四次會議工作進度報告  

 

主旨  

  本文件旨在概述九龍城區議會轄下食物環境生事務委員會在 2012 年

7 月 12 日第四次會議上所討論的主要事項。  

關注九龍城區蚊患問題  

2. 委員分別提交「加強何文田區雨季期間的清潔工作」、「關注九龍城區

蚊患問題，要求增加誘蚊產卵器及加強監控」及「要求改善仁風街休憩處

及附近地盤積水及蚊患問題」三份文件關注區內的蚊患問題，委員要求食

物環境衞生署 (下簡稱「食環署」)跟進九龍城區的蚊患指數上升的問題，重

點如下：  

(i) 紅燈山及附近兩個公園出現蚊患，由於紅燈山由數個政府部門負

責管轄，委員希望政府透過跨部門聯合滅蚊行動來解決蚊患問題； 

(i i) 有委員要求食環署報告跨部門工作小組的討論結果和跟進工作；  

(iii) 有委員查詢蚊患指數的定義及食環署在指數偏高時會有何相應的

措施；  

(iv) 崇安街近恒豐工業大廈和富恒工業大廈附近一個被鐵絲網圍封的

地方，發現有垃圾堆積及蚊蟲滋生，委員要求食環署跟進及進行

滅蚊工作；  

(v) 有委員表示康樂及文化事務署 (可簡稱「康文署」 )轄下的公園及

領匯轄下的街市和食肆蚊患較為嚴重，並查詢食環署會否與領匯

及康文署進行聯合滅蚊行動；  

(vi) 有委員擔心大雨會沖走食環署在馬路邊坑渠蓋噴灑的蚊油，並查

詢食環署噴灑蚊油的頻密程度及會否在大雨後再次噴灑蚊油；  
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(vii) 有委員關注區內一些私人地方有蚊患及積水問題，但因涉及私人

地權而未能處理；   

(viii) 九龍城區有許多拆卸中的樓宇及地盤，有委員認為部門應加強巡

查及清理地盤內的雜草，以杜絕蚊患和鼠患。此外，有委員反映

仁風街休憩處及附近地盤有積水及蚊患問題；以及  

(ix) 曾榕大廈與文園之間的通道有積水及雜草，令蚊蟲滋生，委員要

求食環署加強該處的滅蚊工作。  

3. 食環署就委員的意見綜合回應如下：  

(i) 署方會派員到紅燈山進行滅蚊調查；  

(i i) 跨部門工作小組在 6 月 15 日已召開了工作會議。食環署在會上要

求各部門按署方的滅蚊週記指引，每星期巡視其管轄範圍內的地

方及進行滅蚊工作一次。另外，食環署會派員前往其他部門管轄

的地方視察。一旦發現有積水和蚊蟲滋生，食環署會即時與其負

責人聯絡，要求他們進行滅蚊工作；  

(iii) 誘蚊產卵器分區指數顯示個別監察地點內發現白紋伊蚊滋生之誘

蚊產卵器數目佔指定地點收回之誘蚊產卵器總數的百分比。如指

數超過 20%，署方會加強滅蚊行動及召開跨部門會議，並要求各

部門配合加強滅蚊工作；  

(iv) 署方將派員跟進崇安街附近有垃圾堆積及蚊患的問題；  

(v) 一般來說，食環署不會與領匯及康文署進行聯合滅蚊行動，日常

的滅蚊工作會由相關部門或領匯自行負責，如果部門或領匯在滅

蚊工作上遇到技術困難，食環署樂意向他們提供相關資料；  

(vi) 食環署每星期會噴灑蚊油一次及每兩星期放置蚊沙一次。署方在

大雨後亦會加密巡查次數，如發現蚊油或蚊沙被沖走，署方會再

次補充；  

(vii) 如發現有私人土地滋生蚊蟲，署方會向物業業主發告票，並要求

業主進行滅蚊工作，以清除潛在蚊子滋生地點。此外，署方會透

過勸告或教育私人土地業主採取適當的措施以防止蚊患，並會在

電視或電台播放宣傳片以提醒市民防範蚊患；  

(viii) 署方最少每星期巡視區內所有的地盤一次，並在集水溝噴灑蚊油
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或放置蚊沙。如果署方發現地盤內有蚊蟲滋生，會即時向地盤的

負責人提出檢控。署方分別在 5 月 17 日及 6 月 29 日前往仁風街

附近的理工大學學生宿舍地盤及港鐵何文田站地盤巡查，發現有

蚊蟲滋生，遂即時向地盤承建商提出檢控，並要求承建商做好各

項防蚊措施。在近期的巡查中，發現積水及蚊蟲滋生的情況已有

改善；以及  

(ix) 署方發現曾榕大廈與文園之間的通道出現蚊患，並已派員清理積

水及特別安排了一次噴霧滅蚊，以減少附近一帶成蚊的數目。  

醫院管理局 2012/13 年度工作計劃、醫院管理局 2012 至 2017 年策略計劃

以及九龍中醫院聯網 2012/13 年度工作計劃  

4. 醫院管理局 (下簡稱「醫管局」 )向委員重點匯報醫院管理局  2012/13
年度工作計劃，2012 至 2017 年策略計劃以及九龍中醫院聯網 2012/13 年度

工作計劃。委員就醫管局的文件提出意見及提問，其重點如下：  

(i) 順德聯誼會梁銶琚診所可供市民預約的普通科門診籌額經常爆

滿，委員希望醫管局增撥資源予該診所以應付需求；  

(i i) 委員希望局方減少醫護人員的工作時間、提供更多的進修及升遷

機會，以及增加香港公立醫院的人手；  

(iii) 有委員表示九龍中醫院聯網的人口老化問題嚴重，專科門診的輪

候時間比較長，因此有委員建議局方添置更多儀器，以降低輪候

時間；  

(iv) 不少委員認為局方應改善電話預約服務。有委員建議局方安排專

人接聽九龍中醫院的電話查詢服務及普通科門診的電話預約服

務，亦有委員提議設立普通科門診網上預約系統；  

(v) 委員要求增加普通科門診的診症籌額，及縮短專科門診及磁力共

振放射檢查服務的輪候時間；以及  

(vi) 急症室病人因為牀位緊張而需要長時間等待安排上病房，有委員

建議局方考慮爭取資源擴建伊利沙伯醫院，以解決住院病牀不足

的問題。  

5. 醫管局回應委員提出的意見，重點如下：  

(i) 局方計劃因應需求，增加更多高血壓及風險評估等普通科門診服
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務。局方總部現正協調患有慢性疾病病人的籌額及偶發性疾病病

人的籌額，並會盡量在兩者間取得平衡。除此之外，局方已增加

順德聯誼會梁銶琚診所的籌額，並會研究再加強上述診所的服

務。然而，局方在人手及場地安排方面有一定的局限；  

(i i) 政府今年增加了 20 多億元撥款予局方用作加強臨牀服務及增聘

人手，局方亦會設法減少人手流失；  

(iii) 九龍中醫院聯網的專科門診首次求診的輪候時間為各區之中最

短，局方會繼續努力減低專科門診首次求診的輪候時間；  

(iv) 局方正考慮各種可改善電話預約服務系統的方案，以免市民輸入

了大量資料後才知道心儀的診所額滿。局方目前未有計劃由真人

接聽預約電話。至於網上預約服務固然方便年青人，局方會再次

研究透過互聯網預約診症籌額的可行性；  

(v) 局方會盡量為有急切需要的病人在兩星期之內提供磁力共振放射

檢查服務。現時沒有急切需要的九龍中醫院聯網的病人，其輪候

時間不會超過 12 個月；以及  

(vi) 香港整體對住院病牀的需求於 2012 年第一及第二季很大，過去半

年伊利沙伯醫院的住院率相當高，內科病床的入住率高達 100%。

伊利沙伯醫院現時約 1,800 張病牀其實不敷應用，局方正研究重

建醫院的可行性。  

 

 

 

九龍城區議會秘書處  
2012 年 8 月  

 
 


